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3 月 1 日,上海发布了《上海市智能网联

汽车道路测试管理办法（试行）》，原本只能在

封闭区进行模拟测试的无人驾驶汽车，如今

可以将车辆开上公共道路，面对更多复杂的

挑战。在一次次的上路后，实验驾驶员们觉

得：“车辆本身应该是完全可以避免相撞的。”

这则梦幻般的新闻让很多人热血澎湃，网友

感叹：智能驾驶，未来已来！

无人驾驶汽车近年来在全球范围内可谓

是如火如荼，很多国家都在进行无人驾驶汽车

的测试工作，而近几周更是消息不断。比如即

将到来的4月，美国加利福尼亚州将开始允许

完全自动驾驶的汽车在该州开展路测，这项新

政意味着无论是工程师还是驾驶员都将不再出

现于车辆中。英国政府在上周针对无人驾驶汽

车相关的法律法规进行了审查，目的就是为了

支持无人驾驶汽车在2021年能开上公开道路。

特斯拉首席执行官马斯克更是聊发少年狂：无人

驾驶技术将在“未来18个月内”开始广泛应用

于所有驾驶模式。所以时不我待了！

对于无人驾驶汽车，质疑的声音一直很

多，主要集中在安全方面。的确，汽车这么一

个钢铁怪兽，没人驾驶，一旦失控，那造成的

生命财产损失是不可估量的。即便它本身是

合格的，那如果出现突然有其他车辆加塞切

入等情况怎么办？还有出现事故责任应该归

谁等法律问题，一切无不让人焦虑。

但这不是我们止步的理由。试想，几年

前，支付宝微信等无现金支付也被绝大多

数人认为是不安全、不可想象的：手机扫扫

就可完成支付，这怎么可能？甚至即便今

日，欧美的许多强国，无现金支付也只局限

于信用卡上面。但是在今日中国，小到买

把菜都可以用支付宝微信扫码，大到资金转

账都用支付宝微信，可曾见到它比银行支付

不安全吗？

所以，我们不需要把无人驾驶的安全问

题想的那么可怕，因为它和支付宝微信一样，

也是建立在坚实的科技发展基础之上。无人

驾驶汽车除了有传感器来感受各方面的信息

之外，它还要建立车和车之间、车和路之间的

信息联系，它的背后是高带宽、低时延、广覆盖

的 5G 网络的支撑。正如科技部万钢部长强

调，仅 L2 的智能刹车技术，就可以大幅降低

车祸概率。实际上，只要技术过关了，无人驾

驶的事故率可能会比有人驾驶低得多。

更重要的是，正如万钢部长所说，“有关

无人驾驶的那些问题不是不存在，而是不需

要现在过多争论、议论”。我们需要的是把议

论付诸于行动之中，在改进之中让争论消

弭。因为，应该认识到“智能网联汽车本质上

是人工智能技术在汽车上的应用，会对汽车

的技术、性能产生革命性的变化，它绝不是局

部的改进，而是整体的革命性变化”，甚至会

对社会形态形成改变。如果我们在自动驾驶

技术上落后的话，那么新一代的汽车市场又

将是别人家的。新智能科技是强国之路，如

今的事实是，我们的新智能科技并不落后于

人家，比如图像识别、刷脸等局部方面，我们

甚至可能走在世界的前列。

上海在无人驾驶方面迈出新时代的可喜

一步，同样作为汽车工业大省的浙江也有能

力迎头赶上，因为不久前批复的杭绍甬超级

高速公路为无人驾驶提供了很好的试验田。

这条能边走边充电、路面下埋满电磁感应磁

圈的公路，将构建国际车联网系统、大数据驱

动的智慧云控平台，全面支持自动驾驶，它的

目标是：实现“零死亡”。这一天的到来将见

证着无人驾驶时代的辉煌！

无人驾驶汽车，浙江要迎头赶上

家暴不是“家务事”

日前，全国妇联表示，部分基层民警仍然

把家庭暴力作为“家务事”，不愿深入干预家

庭暴力案件。其实，“警察在反家暴工作中如

何作为，对于能否有效预防和制止家庭暴力，

具有决定性作用。”建议公安部尽快研究制定

有关实施细则或意见，明确规定家庭暴力案

件接警、出警、取证、适用告诫制度、给予行政

处罚等一系列规程。（中国妇女报）

@歪瓜 amber：家暴一次，就会有第二

次。告诫？没有用的，最好直接有实质的处罚。

@江南水乡的小橙子：家庭暴力绝不是

家务事，一个公民的人身权益遭到了损害，不

管加害者是谁，都有受到惩罚。受害者的合

法权益必须得到保护。

@MyHero000：说得民警愿意和稀泥

一样，几个家暴不是女的急哄哄报警要抓老

公回去，回头就求着撤案不能关了自己的老

公？民警不放人还去派出所闹事。

@你大爷爱美女：依据中国传统文化：

家暴乃“家务事”，清官难断家务事。这与价

值观有关系，全国妇联多宣传正确价值观。

你有全保，但没良心

3 月 12 日，湖南永州。男子黄某驾奔驰

撞上人行道致一女性路人死亡。事后黄某对

路人称：“我买了全保”。记者证实，黄某系某投

资公司高管，目前已被警方控制。（澎湃新闻）

@ccc静不住：撞死人还面带笑容，全保

又怎样，能逃过刑罚？

@牵你手好吗：你有全保，但是你没良

心啊。

@长春最有料：有钱有保险就可以随意

撞人了吗？对于这种人应该严惩！感觉撞死

别人都不内疚！

@公民李放：缺乏对生命最起码的尊

重！

@减肥药 ALAN：道德的沦丧是多少钱

都买不回来的。

@古怪的笑笑生：这只是个人品德问

题，和有钱无钱没关系。

抱儿子开车，该罚

3 月 9 日，有网友举报：“上海杨浦区政

立路近国安路处见到小朋友在开车，还坐在

一个大人身上！吓死了！”3 月 10 日，杨浦交

警联系到该车驾驶人宁传银。据宁传银称，

3 月 9 日 21 时 40 分左右，其驾车途经杨浦

区政立路时，因 13 岁的儿子哭闹，便将儿子

抱在腿上继续驾驶车辆。最后，其被处以罚

款200元，记2分。（澎湃新闻）

@小小小蚊子 mosquito：先不说孩子

的年龄，正常做法应该是把车靠边停再去哄

孩子。这种明知不可为而为之的情况，只是

罚二百元记2分，真的是太轻了。

@国民代言人：我差点以为是自己看错

了，看了好几遍才确认是13，不是3⋯⋯

@爱吃的火狐狸：13 岁孩子的个子估计

和爹一样高了！画面很奇葩，确实很危险！

王彬 整理

据媒体报道，元宵过后，广州海珠区的城

中村迎来了一年一度的招工高潮。在鹭江南

约大街路两边站满招工者，排的队伍延绵约

一公里长，相比之下，应征者显得错落稀少。

招工队伍中，很多是工厂主亲自披挂上阵，他

们普遍表示，去年日薪三四百元能招到的工

人，今年四五百元都未必招得到。鹭江村制

衣厂老板娘姚女士透露，一名熟练的四线工

一个月工资能轻松破万，但目前工人多是中

年人，“年轻人不愿意干这个，现在路上 10 个

招工的，只有一两个是工人。”

招工难、用工荒，几乎已成为每年春季的

固定话题。只不过，这一次媒体的叙述更为

耸动，暴露的事态略显严重而已。“制衣行业

月薪 2 万招不到人”，此一标题自一开始就让

不少网友深感诧异。尽管很难说其有夸张失

实之处，但至少也是有以偏概全的嫌疑。从

详细报道可知，所谓“月薪两万”绝非是制衣

行业的标配薪酬，也并非是个人就可以去赚

这份高薪。所以，针对此事，大可不必故作惊

诧，亦或生发出某些莫名其妙的感慨。

其实，但凡对沿海加工厂的情况稍有了

解，便知道“制衣厂月薪两万”是怎么回事。

此类工厂普遍的薪酬模式，一贯都是计件提

成。对于纯粹多劳多得的普工来说，虽然的

确有可能通过无休止的加班和超负荷劳动获

得较高的工资，但这终究是小概率事件并且

也不可持续。与之相较，绝大多数工人一个

月也就是几千块的收入而已⋯⋯而有意思的

是，不少人对其中内情并不了解，而下意识以

为所谓的“月薪两万”大概就是无责任底薪，

这可说是深深的误解了。

“制衣厂月薪两万”自然不可尽信，但年

轻人越来越少去工厂，却是不争的事实。造

成这一现象的原因，无疑有很多。首先，市场

提供了一系列更具吸引力的工作岗位，比如

说中介、销售、快递等服务行业就极大分流了

就业青年；而除此以外，年轻人普遍缺乏熟练

生产技能的现实，也造成了其与制造业工厂

双向不适配的状况。凡此种种，都很难单向

地解读为是“用工荒”，表象的背后其实是社

会产业结构和个体生活方式的深刻变化。

恰如有观点指出的，用工荒的本质，实则

是缺少熟练工和艰苦工种，而这两类人群正

是最能获得超额回报的。可以预见的是，在

年轻人越来越不能吃苦、越来越待不住的大

背景下，熟练工和艰苦工种只会越来越稀

缺。或者三心二意混日子、或者频繁跳槽碰

运气，年轻一代完全有别于上一辈的生活态

度，影响了自身的择业选择，也在间接推动着制

造业的优胜劣汰。并且，父辈们的积累，也在客

观上保障了“二代们”选择自己想要的生活。

由工厂“招工难”反过来指责年轻人怕吃

苦、不踏实，当然并不公平。毕竟，实现充分

的、高质量的就业，未必就非要进厂做工。作

为纯粹作为市场选择的结果，实在很难说谁

对谁错。

“月薪2万难招工”，不必太焦虑
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